
أندرو محسن:
سوق الأفلام 

خطوة هامة لصناع 
السينما

»الهوية« في نقاشات الجونة

حر�س المهند�س �سميح �ساوير�س موؤ�س�س مدينة الجونة، ورئي�س مجل�س 
اإدارة المهرجان على زيارة �سوق الجونة ال�سينمائي، الذي تم تد�سينه 

خلال الدورة ال�ساد�سة لأأول مرة في تاريخ المهرجانات الم�سرية.
موؤ�س�س المدينة التقى اأم�س الاثنين بالعار�سين المتواجدين داخل 

ال�سوق، وحر�س على معرفة التفا�سيل الخا�سة بما يقدمه العار�سون، 
حيث كان ب�سحبته عمرو من�سي المدير التنفيذي للمهرجان.

كما حر�س رئي�س مجل�س اإدارة المهرجان على ح�سور الجل�سة النقا�سية 
الخا�سة بـ »�سناعة الأأفلام الموؤثرة«، لي�ستمع اإلى الأآراء التي تقدم من 

خلال الجل�سة.
كما التقى �ساوير�س بالفنانة ي�سرا، واأجرى جولة تفقد فيها مركز الجونة 

للموؤتمرات والثقافة، و�سافح �سيوف المهرجان وحر�س على معرفة 
اآرائهم في فعاليات الدورة ال�ساد�سة.

�سوق الجونة اأحدث الأإ�سدارات المن�سمة اإلى من�سة الجونة ال�سينمائي 
في الدورة ال�ساد�سة، ويتولى اإدارته محمد تيمور، حيث ي�سعى ال�سوق اإلى 

منح الفر�سة ل�سناع ال�سينما ال�سباب.

»مكوك« لا يتوقف في المهرجان 
جولأت مكوكية تقوم بها الفنانة ي�سرا ب�سكل يومي، 

خلال الأأيام الخا�سة بالدورة ال�ساد�سة من المهرجان.
حيث تتواجد يوميا منذ ال�سباح داخل مركز الجونة 

للموؤتمرات والثقافة، تتابع الجل�سات النقا�سية، وتجري 
العديد من اللقاءات

أجواء كأس العالم للأندية تسيطر على 
المهرجان

الم�ساركة في فعاليات الدورة ال�ساد�سة من مهرجان 
الجونة ال�سينمائي، لم تمنع الح�سور من متابعة بطولة 

كاأ�س العالم للاأندية، وم�ساهدة لقاء الأأهلي وفلومين�سي 
البرازيلي في ن�سف نهائي البطولة.

صبا مبارك وعمر الزهيري.. مشاهدة 
بلا توقف

من مركز الموؤتمرات والثقافة اإلى قاعة اأوديما�س تنقل 
المخرج عمر الزهيري والممثلة �سبا مبارك ع�سوا 

لجنة تحكيم الم�سابقة الر�سمية في المهرجان من اأجل 
اللحاق بم�ساهدة اأكبر كم من الأأفلام.

العائلة تجتمع في مهرجان الجونة 
تتواجد المخرجة مريم اأبو عوف مع عمتها المطربة 

ميرفت اأبو عوف، خلال فعاليات الدورة ال�ساد�سة 
من مهرجان الجونة ال�سينمائي، حيث تحر�سان على 

ح�سور معظم الفعاليات معا، وكان اآخرها التواجد في 
عر�س الفيلم الم�سري »اآل �سنب«
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لا نواجه في 
المهرجان غير 

التحديات

أحمد مالك: 
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مدير المهرجان
انتشال التميمي

رئيس التحرير
محمد قنديل 

المدير الفني
أحمد عاطف مجاهد

سكرتير التحرير
إيمان كمال

المحررون
رانيا يوسف

علاء عادل
أحمد الريدي

ديسك
ناصر عبد الحميد

مصمم أول جرافيك
أحمد مختار

محمد عصام

تصوير
محمد حامد
أحمد علوي

أرشيف
محمود لاشين

دليل الشاشة

٢:١٥ مساءً
من عبدول إلى

ليلى  
سي سينما 2

١٢:٣٠ مساءً
إلى أبي 
سي سينما 3

١٢:٣٠ مساءً
برنامج الأفلام

القصيرة 2  
سي سينما 1

١٢:١٥ مساءً
سعادة عابرة  

سي سينما 2

١٢:٠٠ مساءً
الشجاعية 
سي سينما 3

١٢:٠٠ مساءً 
عدواني

قاعة أوديماكس

٦:١٥ مساءً
جماعة الفيلم 

السوداني 1 
سي سينما 3

٥:٣٠ مساءً 
همسات النار

والماء 
سي سينما 2

٥:٣٠ مساءً
درب غريب  

قاعة أوديماكس

٣:٤٥ مساءً 
الجدار

سي سينما 3

٣:٠٠ مساءً
شيوع  

سي سينما 1

٢:٣٠ مساءً
تشريح سقوط 

قاعة أوديماكس

٨:٣٠ مساءً 
ليلة مظلمة  

سي سينما 3

٨:٠٠ مساءً
عدم الانحياز: مشاهد

من بكرات لابودوفيتش   
سي سينما 2

٨:٠٠ مساءً
كلب سلوقي وفتاة  

قاعة أوديماكس

٧:٠٠ مساءً 
برنامج الأفلام

القصيرة 3
سي سينما 1

٦:٣٠ مساءً 
دوغمان

مركز الجونة 

للمؤتمرات والثقافة

ماذا يمكن أن تفعل دور العرض 
المستقلة في أوقات الأزمات؟

كتبت: ربى هشام

�سمن فعاليات اليوم الرابع لمن�سة الجونة 
ال�سينمائية، عقدت حلقة نقا�سية تحت عنوان 

)التدوير والح�سد: ماذا يمكن اأن تفعل دور 
العر�س الم�ستقلة في اأوقات الأزمات؟ - 
بالتعاون مع �سبكة »نا�س«( والتي اأدارتها 

ندى بكر، المدير التنفيذي في �سبكة »نا�س«، 
و�سارك في هذه الحلقة النقا�سية المنتجة 

الم�سرية فاطمة عابد، واإيلاف الكنزي مديرة 
البرامج في »�سودان فيلم فاكتوري«، وقي�س 
زايد اأحد موؤ�س�سي »�سينيمدار«، والمخرجة 

الفل�سطينية مي عودة.

دارت الحلقة النقا�سية حول دور ال�سينما 
الم�ستقلة في مواجهة الأأزمات كونها تتمتع 
بالمرونة في ظل الظروف الغير الم�ستقرة 

التي ت�سهدها المنطقة. كما األقت ال�سوء على 
المبادرات الأ�ستراتيجية التي تتبناها دور 

ال�سينما الم�ستقلة خلال الأأوقات الم�سطربة 
وكيفية برمجتها ب�سكل اإبداعي. 

وفي هذا الأإطار اأو�سحت المخرجة 
الفل�سطينية مي عودة �سبب انطلاق )موؤ�س�سة 

الفيلم الفل�سطيني( والتي جاءت فكرة اإن�سائها 
من خلال الفكر المغلوط اأن فل�سطين هي 

اأر�س بلا �سعب، الأأمر الذي جعل القائمين 

على هذه الموؤ�س�سة اأن يثبتوا اأن العك�س تمامًا 
هو ال�سحيح. ففي ظل انت�سار كوفيد-19 

و�سعور �سناع ال�سينما اأنهم مقيدون بداأوا في 
التفكير في اأهمية اإن�ساء مظلة يجتمع تحتها 

الأأفلام الفل�سطينية لعر�سها حول العالم وهو 
الأأمر الذي تم تنفيذه واأ�سبح مقر الموؤ�س�سة 

اأونلاين و�سهدت اإقبال كبير من الجمهور 
وقتها. واأ�سافت عودة: »عندما بداأت الأأو�ساع 

تت�ساعد في فل�سطين في 7 اأكتوبر/ت�سرين 
الأأول بداأت الموؤ�س�سة تعر�س اأفلاماً فل�سطينية 

من ال�سبعينات وو�سل عدد الم�ساهدات اإلى 
مليون ون�سف م�ساهدة يوم 10 اأكتوبر، وهو 

الأأمر الذي اأثبت اأن ال�سينما الفل�سطينية 
ا�ستطاعت اأن ت�سل لجمهور كبير ويججب 

اإعادة النظر م�ستقبليا في اأماكن توزيع الأأفلام 
للو�سول للجمهور الم�ستهدف«.

حلقة نقاشية ألقت الضوء على المبادرات 
الاستراتيجية التي تتبناها دور السينما 

المستقلة خلال الأوقات المضطربة

فعاليات
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رانيا يوسف

قال رئي�س منطلق الجونة ال�سينمائي، 
الناقد اأحمد �سوقي، في ت�سريح خا�س 

لـ»نجمة الجونة«، اإن »لجان التحكيم تختتم 
اأعمالها اليوم، وذلك تمهيداً لأإعلان جوائز 

الم�سابقات في الع�سرين من دي�سمبر/
كانون الأأول الجاري«. واأكد اأن »اأ�سحاب 

الم�سروعات قدموا اأعمالهم للجان التحكيم، 
واأمام ح�سور كبير من العاملين في ال�سناعة 

ومن ال�سركات المختلفة، وكل الم�سروعات 
التي عر�ست، �سهدت قاعات ممتلئة من 

ممثلي ال�سناعة«. م�سيراً اإلى اأن »م�سروعاً 
واحداً فقط لم يتمكن اأ�سحابه من الح�سور«. ويرى مدير من�سة الجونة 
اأن »ردود الأأفعال اإيجابية حتى الأآن«، م�سيفاً اأن »هناك تنوعاً في نوعية 

الم�ساريع بين الروائي والت�سجيلي وبين الجن�سيات المختلفة، وحتى اختلاف 
بين اأنواع المو�سوعات المطروحة، ومن المنتظر الأإعلان عن الجوائز في 

الع�سرين من دي�سمبر الجاري«. وا�ستقبل منطلق الجونة، هذة الدورة، اأكثر 
من 1٦0 م�سروعاً، وتم اختيار 1٢ م�سروعاً في مرحلة التطوير، و7 اأفلام ما 

بعد الأإنتاج، والم�سروعات المختارة تمثل ٨ بلدان عربية مختلفة منها م�سر، 
ولبنان، وال�سودان، وتون�س، وفل�سطين، وال�سعودية، والعراق، وفرن�سا وكندا.

رانيا يوسف

قال المبرمج الأأول للمهرجان، الناقد اأندرو 
مح�سن، اإن »اإطلاق �سوق الأأفلام هذا العام، 

يعد مبادرة هامة للدورة ال�ساد�سة، خا�سة 
واأنه ي�ستهدف م�ساركة مجموعة كبيرة من 
ال�سباب من �سناع ال�سينما«، واأ�سار اإلى اأن 

»م�ساركة �سركات م�سرية وعربية، هي نواة 
اأولى لل�سوق« الذي يرى اأنه ي�سعى في الدورات 

القادمة لأ�ستقطاب المزيد من ال�سركات 
الأجنبية. واأ�ساف مح�سن اأن »تغيير موعد 

اإقامة المهرجان، اأثر قليلًا على ال�سوق، 
خا�سة على ال�سركات الم�ساركة، وتعد الدورة 

الأأولى مرحلة اكت�ساف اأولية ننتظر نتائجها، لكن اأعتقد اأنه �سيتطور ب�سكل 
اأكبر الدورة القادمة خا�سة لو قيمنا الأعداد التي و�سلت هذا العام و�ساهدنا 

تجارب الم�ساركة في ال�سوق ومدى نجاحها.
واأ�ساف مح�سن في ت�سريح لـ»نجمة الجونة« اأن »عرو�س الأأفلام ت�سهد اإقبالًأ 

كبيراً جداً، خا�سة من �سكان مدينة الجونة، من كل الأأعمار، بالأإ�سافة اإلى 
�سيوف المهرجان«، م�سيراً اإلى اأن عرو�س الأأفلام الق�سيرة والت�سجيلية، 

ت�سهد ح�سوراً وتفاعلًا كبيراً من الجمهور، وخا�سة الندوات التي تقام لها. 

أندرو محسن: سوق الأفلام خطوة هامة 
ونطمح لإضافة شركات أجنبية في 

الدورة القادمة

ندوة

أحمد شوقي: انتهينا من تقييم 
المشروعات... و3٠٠ ألف دولار 

قيمة الجوائز

أحمد مالك: تعرضت في الخارج 
لتساؤلات عديدة عن هويتي كعربي

كتبت: بكينام الجنايني

�سهد اليوم الرابع من المهرجان، جل�سة نقا�سية بعنوان 
»�سناعة الأأفلام الموؤثرة«، ا�ست�سافتها من�سة الجونة 

ال�سينمائية، بح�سور المهند�س �سميح �ساوير�س موؤ�س�س 
مدينة الجونة، ورئي�س مجل�س اإدارة المهرجان.

بداأت بعر�س »اأول قطرة من المطر«؛ وهو فيلم ق�سير من 

بطولة اأحمد مالك، واإخراج ح�سن العقاد الحائز على جائزة 
البافتا. تدور ق�سة الفيلم حول »مطر« وهو ا�سم ال�سخ�سية 

التي يلعبها اأحمد مالك، وهو �ساب في منت�سف/ اأوائل 
الع�سرينات يبحث عن التوا�سل والمجتمع في بيئة معادية 

في بريطانيا.�سارك في الجل�سة النجم ال�سينمائي الم�سري 
اأحمد مالك، وتناولت المناق�سة الدور الذي تلعبه ال�سينما 

في توجيه عجلة التغيير في العالم، والأأهداف 
والتحديات التي تواجه �سناعة الأأفلام 

الموؤثرة، وتمثيل اللاجئين، والتاأثير المتمرد 
ل�سناعة الأأفلام الموؤثرة.

وقال اأحمد مالك خلال الندوة: »لأ اأحبذ 
الحديث عن ال�سخ�سية بالمنظور الغربي 
المعتاد التي ي�سف ال�سخ�سية  وي�سنفها 

باأنها �سخ�سية )لأجئة(، ولكن اأنا اأتعامل مع 
ال�سخ�سية دائما واأنظر لها بمنظر اإن�ساني«.

وقال مالك اإنه »خلال تجربتي في ال�سفر 
تعر�ست لمواقف عديد وت�ساوؤلأت عديدة عن 
هويته كعربي، وتعرفت لأأول مرة عن القوالب 
التي تو�سع فيها ال�سخ�سيات، وهناك تعرفت 

اأكثر على نف�سي ك�سخ�س، عرفتي حقيقة 
هويتي كعربي«. م�سيفًا »اأرى اأن هناك تاأثيراً 

فعلياً يحدث نتيجة اإنتاج اأعمال �سادقة 
تناق�س ق�سايا اجتماعية حقيقة، واأن التاأثر 

هو ما ن�سعى اإلى نقلة للمتلقي من خلال 
حقيقة ال�سخ�سيات في الأأعمال لنقل الر�سالة 

الموؤثرة«.



4

ثم  ثم عودة  للمهرجان  توقف  فترة  ثم بعد  ثم عودة  للمهرجان  توقف  فترة  بعد 
الحرب في قطاع غزة  ب�سبب ظروف  الحرب في قطاع غزة تاأجيل  ب�سبب ظروف  تاأجيل 

اأن  اأن ثم العودة مرة اأخرى... من الموؤكد  ثم العودة مرة اأخرى... من الموؤكد 
ظهرت  التي  التحديات  من  العديد  ظهرت هناك  التي  التحديات  من  العديد  هناك 

اأ�سعب  ما  اأخيراً..  ال�ساد�سة  الدورة  اأ�سعب لأإخراج  ما  اأخيراً..  ال�ساد�سة  الدورة  لأإخراج 
التحديات؟ التحديات؟تلك  تلك 

كاإدارة مهرجان  يواجهنا  ما  كل  ب�سكل عام، 
الجونة، هو عبارة عن تحديات، وذلك في 

العمل الذي نقوم  اأي مجال من مجالأت 
بدءاً  المختلفة،  الأأق�سام  هنا  اأعني  واأنا  به.. 

اإلى  و�سولًأ  الأأفلام،  واختيار  البرمجة  من 
بالتنظيم. الخا�سة  التحديات 

التنظيم،  م�ساألة  في  الأأ�سعب  والتحدي 
وكم  الكبير جداً،  المهرجان  هو حجم 

تقوم  والتي  به،  تحيط  التي  التفا�سيل 
الأإدارة،  داخل  مختلفة  كثيرة  اأق�سام  عليها 

كثيرة جداً،  �سركات  مع  يعمل  ق�سم  وكل 
توجهاتهم  في  مختلفين  واأ�سخا�س 

من  �سواء  عملهم،  وطبيعة  واأفكارهم 
وفي  الأأجانب.  اأو  العرب  اأو  الم�سريين 

اأق�سام  فاإن كل ق�سم من  مقابل ذلك 
اإنجاز  يريد  فيه،  يعمل  وكل من  المهرجان 

الأأفلام  نتقابل مع )�سناع  وهنا  الأأمور، 
اإلى  جاءوا  الذين  وفرقهم(،  والمخرجين 

ويجب  البلدان،  مختلف  من  الجونة  مهرجان 
اللائق. الترحيب  منا  يلقوا  اأن 

داخل  عملنا  خلال  من  اأي�ساً  ي�سرفنا 
اأجانب  ممثلين  مع  نتعاون  اأن  المهرجان، 

توجهات  لديه  منهم  وكل  وم�سريين،  وعرب 
اإلى  بالأإ�سافة  وهذا  معينة،  واأفكار  وروؤى 

والأأجنبية  العربية  ال�سحافة  مع  العمل 
ال�سكر  كل  لها  نقدم  والتي  والم�سرية، 

والتقدير.
وهناك الأأهم في الأإطار والذي اأود اأن 

على  بالعمل  الخا�س  التحدي  وهو  اأذكره، 
الخا�سة  والفنية  المعمارية«  »التحديثات 

بها  و�سعر  �ساهدها  والتي  بالمهرجان، 
�سورها. اأبهى  في  الجميع 

كيف ا�ستعدت اإدارة مهرجان الجونة كيف ا�ستعدت اإدارة مهرجان الجونة 
ال�سينمائي لتنظيم الدورة ال�ساد�سة رغم ال�سينمائي لتنظيم الدورة ال�ساد�سة رغم 

الأأزمات الكثيرة التي اأحاطت بالدورة؟الأأزمات الكثيرة التي اأحاطت بالدورة؟
مجهود كبير جداً، بُذل من كل فريق العمل، 

بداية من الت�سميم الجديد للن�سخة ال�ساد�سة 
من المهرجان، والتي اأردنا و�سممنا اأن تخرج 
ب�سكل مختلف، مروراً بالطريقة التي اتبعناها 
في التنظيم وهي البناء على ما تم اإنجازه في 

ال�سابق.. وهذا يتداخل فيه عدد مهول من 
فريق العمل، الذي يحمل الكثير من الأأفكار 

الخلاقة، والتي يبداأ بعدها العمل عليها......
المق�سود هو اأنه من اأجل  اأن يخرج 

المهرجان بهذا ال�سكل، بذلت الكثير من 
المجهودات، وهذا العام اأفخر، باأن اأقول اإن 
فريق العمل كله هو �ساحب الف�سل في هذا 
الأإنجاز الكبير.. الجميع كان على قلب رجل 
واحد، بداية من موؤ�س�س الجونة، المهند�س 
�سميح �ساوير�س، الذي كان م�سمماً ب�سدة 
على اإقامة الدورة ال�ساد�سة من المهرجان 

هذا العام، رغم كل الظروف ال�سعبة.
كان هناك �سعور باأن الدورة ال�ساد�سة من كان هناك �سعور باأن الدورة ال�ساد�سة من 

مهرجان الجونة ال�سينمائي لن تخرج اإلى النور مهرجان الجونة ال�سينمائي لن تخرج اإلى النور 
ب�سبب الكثير من ال�سعوبات وخا�سة الظروف ب�سبب الكثير من ال�سعوبات وخا�سة الظروف 
التي تمر بها المنطقة.. فكيف تجاوزتم ذلك؟التي تمر بها المنطقة.. فكيف تجاوزتم ذلك؟

لا نواجه غير 
التحديات.. وفريق 

عمل المهرجان 
و»أوراسكوم« 

و»الجونة« أصاحب 
الفضل في هذا 

الإنجاز

أكدنا من خلال 
الدورة على رسالة 

الفن المحترمة.. 
والجميع احترم 

الطريقة التي تم 
تنظيم المهرجان 

بها

حوار: محمد قنديل  

بعد فترة توقف فيها مهرجان الجونة ال�سينمائي، ثم القرار الذي 
اتخذه الموؤ�س�سون بالعودة، والذي �سادفته اأحداث ع�سيبة مرت بها 

منطقتنا، اأدت اإلى قرارين بتاأجيل الدورة ال�ساد�سة، و�سولًأ اإلى القرار 
النهائي بعقد الدورة، كان من المهم التعرف من الموؤ�س�س الم�سارك 

والمدير التنفيذي لمهرجان الجونة ال�سينمائي، عمرو من�سي، على 
التحديات التي واجهت اإدارة المهرجان لكي تخرج الدورة اأخيراً اإلى 

النور بهذا النجاح الذي تحقق رغم ال�سعوبات، ولذا اأجرت »نجمة 
الجونة« هذا الحوار مع عمرو من�سي:

قرار التأجيل كان صادماً ومن أصعب اللحظات التي مرت علينا… 
والعودة جاءت رغم الظروف الصعبة

المؤسس المشارك والمدير التنفيذي لمهرجان 
الجونة السينمائي عمرو منسي:

حوار



5

العدد الخامس - الثلاثاء ١٩ ديسمبر )كانون الأول( 2023

وجود سوق 
الجونة السينمائي 

لأول مرة في 
المهرجان، ساعد 
كثيراً على إقامة 
أنشطة مختلفة، 

أدت بدورها 
إلى فتح قنوات 

متعددة للتواصل 
بين الصناع 
والمنتجين.

بالطبع عندما اتخذنا قرار العودة، كان لدينا 
�سعور باأن ن�سبة كبيرة من النا�س لم تكن 

تعتقد اأنه �سيتم تنظيم المهرجان. ولكن اأود 
اأن اأوؤكد في هذا الأإطار اأن الطريقة التي 

اأخرجنا بها الحدث، اأثارت احترام الجميع، 
لأأننا اأكدنا من خلال هذه الدورة، على ر�سالة 

الفن المحترمة في خدمة الأإن�سانية، ودوره 
الأأ�سا�سي في ن�سر الثقافة، والقوة الناعمة 

الكبيرة التي يتمتع بها فن ال�سينما على وجه 
الخ�سو�س.. نحن ا�ستطعنا بالفعل اأن نو�سل 
ر�سالة قوية اإلى العالم من خلال الفن الذي 

نقدمه.
كيف اأثر قرار تاأجيل المهرجان اأكثر من مرة كيف اأثر قرار تاأجيل المهرجان اأكثر من مرة 

التنظيم؟ التنظيم؟على  على 
بالطبع كان قرار تاأجيل المهرجان قبل اأربعة 

اأيام من انطلاقه، �سادماً، فبعد كل ما تم 
اإنجازه والأنتهاء منه فيما يتعلق بالتجهيزات 

وكل �سي، جاء قرار التاأجيل لي�سكل �سغطاً 
نف�سياً �سعباً علينا جميعاً، وكانت من اأ�سعب 

اللحظات التي مرت علينا.. خ�سنا الكثير 
من التجارب ال�سعبة، لكن هذه المرة كانت 
الأأ�سعب على الأإطلاق، لأأننا كنا قد رتبنا كل 
�سيء ب�سكل جيد وقوي، ولكن ما عو�سنا عن 

ذلك، اأن الجميع لم�س ذلك الأإنجاز فيما بعد.
ماذا فقدناه بعد تاأجيل الدورة ال�ساد�سة لأأكثر ماذا فقدناه بعد تاأجيل الدورة ال�ساد�سة لأأكثر 

من مرة؟من مرة؟
لو تحدثنا عن الخ�سائر التي وقعت ب�سبب 

تاأجيل الدورة اأكثر من مرة، فهنا �ساأتحدث 
عن نوعية ال�سيوف وال�سخ�سيات الكثيرة 

المهمة جداً، التي كان ح�سورها اإلى مهرجان 
الجونة، �سينقل خبراتها الكبيرة، اإلى ال�سينما 

العربية، �سواء من مخرجين ومنتجين اأو 
موزعين، اأو كتاب.. فقدنا جزءاً كبيراً من 
ال�سيوف، نظراً لت�سارب الموعد الجديد 
للدورة مع اإجازات راأ�س ال�سنة الميلادية.

وكيف جاء قرار تاأجيل الدورة؟وكيف جاء قرار تاأجيل الدورة؟
كان اأمراً �سعباً �سواء على فريق عمل 

المهرجان، اأو �سركة اأورا�سكوم اأو فريق 
الجونة، فالجميع كان يمر بظروف �سعبة، 

ولكن في النهاية اتخذنا قراراً جماعياً باأنه 
لأ يجب اأن نقيم المهرجان في هذا التوقيت 

الحرج، وتعالوا نوؤجله لمدة اأ�سبوعين 
اثنين، لأأنه لم يكن يتوقع اأحد اأن الأأحداث 

�ست�ستمر بهذا ال�سكل، وعندما ا�ستمرت 
الأأحداث اتخذنا قراراً اآخر بالتاأجيل، انتظاراً 

للظروف. ونحن في و�سط هذا التاأجيل 
وهذه الظروف كان التفكير في اأنه لو �سنقيم 

الدورة ولكي ت�ستمر، يجب ا�ستغلال �سعار 
المهرجان الرئي�سي الذي رفعه منذ دورته 

الأأولى »�سينما من اأجل الأإن�سانية« من اأجل 
اإي�سال �سوتنا ور�سالتنا اإلى العالم كله، ولكي 

ندعم �سوت الجميع في اأن يو�سل �سوته من 
خلال المهرجان، اإلى العالم، وهذه كانت 

من اأ�سعب الفترات التي مرت علينا كاإدارة 
المهرجان.

ما الجديد الذي تود اأن ت�سلط عليه ال�سوء في ما الجديد الذي تود اأن ت�سلط عليه ال�سوء في 
الدورة ال�ساد�سة مهرجان الجونة؟الدورة ال�ساد�سة مهرجان الجونة؟

ال�سيء الأأ�سا�سي الذي اأود اأن اأذكره في �سياق 
الحديث عن الجديد الذي يقدمه مهرجان 

الجونة ال�سينمائي لجمهوره، هو المكان 
الجديد الذي يوفر م�ساحة لجمهور المهرجان 

لعقد اللقاءات، والذي تم خلقه داخل 
الـ«بلازا« الذي يقام فيه المهرجان نف�سه.. 

اإن�ساء هذا المركز داخل الـ«بلازا« كان 
مغامرة كبيرة بالن�سبة لنا، لأأنها المرة الأأولى 

التي يتم فيها ذلك، واأي�ساً لأأن كلفته كانت 
كبيرة...... وعلى الرغم من ذلك، كان لدينا 

روؤية واعتقاد باأن ذلك المكان، �سي�سهل على 
الجمهور فر�سة عقد اللقاءات والمقابلات، 

التي تخلق بدورها الفر�س وهي هدف اأ�سا�سي 
من اأهداف المهرجان.  ولكننا في البداية 
كان لدينا اأكثر من ٢000 طلب اعتماد من 
اأ�سخا�س وفنانين، لكي يح�سروا الندوات 
والنقا�سات، فتوقعنا اأن ذلك �سيحتاج اإلى 

مكان ي�ستوعب كل هذا العدد، لكن الظروف 
الأأخيرة منعت الكثير منهم من الح�سور، لكن 
العام القادم �سيكون لها ح�سور كبير مختلف.

ماذا تتوقعون من م�سروع مهرجان الجونة ماذا تتوقعون من م�سروع مهرجان الجونة 
الجديد »�سوق الجونة ال�سينمائي«؟الجديد »�سوق الجونة ال�سينمائي«؟

وجود �سوق الجونة ال�سينمائي لأأول مرة في 
المهرجان، �ساعد كثيراً على اإقامة اأن�سطة 

مختلفة، اأدت بدورها اإلى فتح قنوات متعددة 
للتوا�سل بين ال�سناع والمنتجين.

وماذا عن م�سروع »مبادرة الجونة ال�سينمائية وماذا عن م�سروع »مبادرة الجونة ال�سينمائية 
لل�سباب«؟لل�سباب«؟

كل ما نفعله في المهرجان وكل الم�سروعات 
التي نفكر فيها، ت�سب في النهاية في �سالح 
تبادل الخبرات.. ومن هذا المنطلق عقدنا 
اتفاقاً مع كل من: الأتحاد الأأوروبي، والأأمم 

المتحدة من اأجل تمويل 150 من �سباب معهد 
ال�سينما والممثلين والمخرجين والكتاب لكي 
يح�سرون اإلى الجونة، وي�ساركون في فعاليات 

المهرجان المختلفة، ويلتقون بال�سناع.. 

المركز الجديد 
الذي أنشأناه 

داخل الـ«بلازا« 
سيكون له حضور 

كبير مختلف العام 
القادم

وهذا الم�سروع من الم�سروعات الجديدة التي 
نفخر باإنجازها، لأأنها تهدف اإلى رعاية ودعم 
المواهب النا�سئة في �سناعة ال�سينما العربية 

من خلال تقديم الخبرات والتجارب التعليمية 
وال�سخ�سيات المخ�سرمة  النا�سئة  للمواهب 

في المجال. كما اأنها تقوم بدور في اكت�ساف 
الأأ�سوات المتنوعة في ال�سينما العربية الغنية 

بالثقافات والق�س�س ووجهات النظر.

حوار
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قوة التأسيس 
والتزام المهنية

جونة سكوب

صفاء الليثي
اأتوقف دائمًا عند انحياز موؤ�س�س مهرجان الجونة المهند�س 

نجيب �ساوير�س، لأنت�سال التميمي، حيث اأكد في الموؤتمر 
ال�سحفي للجونة ٦، اأنه �سعر بالثقة منذ اللحظات الأأولى للقائه 

مع التميمي، وكلفه بالتح�سير لمهرجان �سينمائي يقام في مدينة 
الجونة التي اأ�س�سها المهند�س �سميح �ساوير�س.

تطورت �سناعة المهرجانات على م�ستوى العالم، ولم تعد فقط 
احتفالية بعرو�س اأفلام ونجوم ال�سينما، بل اأ�سيف اإليها جانب 
مهم يتعلق بدعم الم�سروعات، وهو ما تكونت عنه خبرة انت�سال 

التميمي، بم�ساركته في تاأ�سي�س مهرجان روتردام العربي، وعمله 
في من�سة اأبو ظبي. وكمبرمج للاأفلام العربية، كنا نعرفه 

�سحفيا فنيًا وناقدًا �سينمائيًا، وظهر مع تطور المهرجانات مهنة 
مبرمج المهرجان ومن�سق اأن�سطته، وهكذا اأ�سبح انت�سال التميمي 

مديرًا لمهرجان الجونة، ير�سم ملامحه ويبني اأق�سامه التي 
ميزته عن مهرجانات �سابقة بم�سر.

 ولأأن التاأ�سي�س للجونة كان جيدًا، ا�ستمر على مدى دوراته 
الخم�س ال�سابقة في حفر ا�سمه كمهرجان مهم بم�سر وفي 

المنطقة العربية.
نجح المثقف العراقي خريج ال�سحافة من جامعة مو�سكو، في 

مواجهة عوا�سف هبت على العالم مع اأزمات اقت�سادية ومع 
الكورونا ومع التناف�س واختلاف وجهات النظر في الأأمور الفنية 

في تجاوز كل الأأزمات بل والتطور مع كل دورة محافظا على 
النجاح ال�سابق، محققًا معدلأت اأعلى في نجاحات قادمة.

ارتبط ا�سم انت�سال التميمي بالجونة، و�سكلت اختياراته لفريق 
العمل معايير المهنية، دون اعتبارات مجاملات قد ت�سبب تراجعًا 

في الم�ستوى لأ ير�ساه موؤ�س�س المهرجان ولأ رئي�سه .
حين يكون اأ�سا�س البناء متينًا يمكن اأن ي�ستمر ويتخطى كل 

العوائق، كما يمكن اأن ت�ساف اإليه اأدوار جديدة دون اأن يختل 
البناء.

التاأ�سي�س الجيد والتزام معايير المهنية تحقق بالجونة مع 
مديرها الفني انت�سال التميمي. ولأأنه موؤتمر �سينمائي جامع لكل 
اأطراف العملية ال�سينمائية، اأمكن اأن ي�ساف برنامج يتوائم مع 

الحدث ال�سيا�سي الأأهم الذي نعي�سه »نافذة على فل�سطين« والذي 
يعر�س مجموعة من اأهم الأأفلام التى تتعمق في قلب الق�س�س 

الفل�سطينية. ليتوائم مع البرنامج الأأ�سا�سي  نحو فهم اأعمق 
للتجارب الأإن�سانية في فل�سطين، التي طالما اهتم بها الجونة على 

مدى دوراته ال�سابقة.

ناقدة سينمائية

»برنامج الأفلام القصيرة 3«
في سي سينما 3

اأنتم على موعد مع الجزء الثالث من برنامج الأأفلام الق�سيرة، 
الم�ساركة في الدورة ال�ساد�سة من مهرجان الجونة ال�سينمائي، 

حيث تعر�س الأأفلام في ال�سابعة م�ساء.
تقام العرو�س الخا�سة بالجزء الثالث داخل قاعة »�سي �سينما 

1«، وت�ستمر لمدة 9٢ دقيقة، ومن بين الأأفلام التي تعر�س، »٦0 
جنيه« للمخرج عمرو �سلامة، و »اأخيرا، اليوم الموعود«.

فرصة ثانية لمشاهدة أفلام المسابقة الوثائقية
يقدم مهرجان الجونة ال�سينمائي في دورته ال�ساد�سة، فر�سة 

جديدة للم�ساركين في المهرجان، من اأجل م�ساهدة 3 اأفلام من 
الأأعمال الم�ساركة في م�سابقة الأأفلام الوثائقية الطويلة.

حيث تعر�س اليوم 3 اأفلام هي »من عبدول اإلى ليلى« في الثانية 
ع�سر والن�سف ظهرا داخل »�سي �سينما ٢«، وفيلم »عدم الأنحياز: 

م�ساهد من بكرات لأبودوفيت�س« في الثامنة م�ساء داخل نف�س 
القاعة، واأخيرا فيلم »ليلة مظلمة« في الثامنة والن�سف م�ساء داخل 

»�سي �سينما 3«.

فعاليات

فيلمان ضمن برنامج »نافذة على فلسطين« 
اليوم 

ا�ستكمال للعرو�س الأ�ستثنائية في الدورة ال�ساد�سة من مهرجان 
الجونة ال�سينمائي، يوا�سل البرنامج الخا�س »نافذة على فل�سطين« 

عرو�سه اليوم الثلاثاء. حيث يعر�س فيلمين، اأولهما هو »ال�سجاعية« 
لمحمد المغني، الذي يعر�س في الثانية ع�سر ظهرا داخل قاعة 

»�سي �سينما 3«، وبعدها بن�سف �ساعة يعر�س فيلم »اإلى اأبي« 
للمخرج عبد ال�سلام �سحادة.

مخرجة »سعادة عابرة« 
تناقش فيلمها في 

ندوة اليوم

تقام ندورة فيلم »�سعادة عابرة« الم�سارك في 
م�سابقة الأأفلام الروائية الطويلة في الدورة 

ال�ساد�سة من مهرجان الجونة ال�سينمائي،عقب 
عر�س الفيلم في الثانية ع�سر والربع ظهرا 
داخل قاعة �سي �سينما ٢. وتناق�س مخرجة 

الفيلم �سينا محمد في الندوة اأحداث الحالة 
ال�سينمائية التي تقدمها، خا�سة اأن الفيلم 

�سارك من قبل في مهرجان »اأم�ستردام« 
للفيلم الكردي وح�سل على جائزة اأف�سل فيلم 

روائي طويل، اإ�سافة اإلى جوائز باري�س للفن 
وال�سينما هذا العام. الفيلم العراقي الناطق 
بالكردية، مترجم اإلى العربية والأإنجليزية، 

ويتناول في ٦7 دقيقة، ما يحدث داخل قرية 
نائية، يتغير فيها روتين زوجين م�سنين عندما 

تمر�س الزوجة،حيث كان الزوج معتادا على 

ندوة

نقل الأأغنام على دراجته النارية، لكن مر�س 
زوجته يدفعه اإلى ا�سطحابها للم�ست�سفى، وهنا 
تت�سبب كلماته غير المتوقعة مثل »عانقيني« في 

جلب فرحة هائلة. كما ي�سهد اليوم الثلاثاء، 
ندوة خا�سة بفيلم »ولأ كلمة« الم�سارك في 

م�سابقة الأأفلام الروائية الطويلة، حيث 
ينطلق عر�سه في الثامنة م�ساء داخل قاعة 

»اأوديماك�س«، وبعد الأنتهاء منه يجيب �سناعه 
عن اأ�سئلة الجمهور في حوار مفتوح.
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